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И снова «нет»? 
 

Эксперты сомневаются, что документ 
— преемник Киотского протокола будет 
принят в Канкуне. 

Не за горами очередная, уже 16-я по 
счету конференция сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата. На 
этот раз столицей климатических 
переговоров станет мексиканский Канкун. 
Каким будет исход этой встречи, можно 
только догадываться. Ведь прошлогоднее 
мероприятие в Копенгагене не оправдало 
возложенных на него надежд. Но, как 
выяснилось, некоторые ответы на вопросы 
уже получены. 

Их дала рабочая встреча экспертов, 
которая прошла недавно в китайском 
городе Тяньцзинь. Уже сейчас можно 
сказать: причин для особого оптимизма нет. 
Касается это, в частности, принятия 
документа, который должен прийти на 
смену Киотскому протоколу. 
Исполнительный секретарь Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата 
Кристина Фигейрес сказала, что не следует 
возлагать слишком большие надежды на 
заключение подобного соглашения и в этом 
году. 

Напомню, что главный документ не 
был принят и год назад в Копенгагене, 
поскольку стороны были едины только в 
одном: нежелании идти на уступки и, 
следовательно, прийти к компромиссу. 
Камнем преткновения стали 
количественные обязательства по 
сокращениям выбросов парниковых газов, 
влияющих на изменение климата в мире. 

Как рассказал член белорусской 
делегации, национальный координатор-
эксперт проекта ТАСИС по выполнению 
Киотского протокола в странах СНГ 
Александр Гребеньков, есть надежда на то, 
что всеобъемлющий документ будет готов 
лишь к следующей встрече сторон, которая 
пройдет в ЮАР в 2011 году. 
«Развивающиеся страны не понимают 
особенностей развитых стран, которые не 
могут резко поменять внутреннюю политику, 
парадигму развития, чтобы это не привело к 
каким-то ухудшениям в социальной сфере, 
экономике, — комментирует ситуацию он. — 

Впрочем, ряд развитых стран, понимая 
такую необходимость, готовы взять на себя 
повышенные обязательства, даже ступая на 
путь рецесса. Но только при условии, что их 
в этом поддержат и другие государства их 
«весовой категории»: Китай, Бразилия, 
Индия, США прежде всего». 

Впрочем, затягивая с принятием нового 
документа, страны ставят под сомнение 
усилия прошлых лет. Дело в том, что если 
документа — преемника Киото не будет и в 
следующем году, то появится временной 
разрыв между первым периодом 
обязательств, который завершается к концу 
2012 года, и новым периодом. «Процедуры 
ратификации займут не менее 2 лет, — 
комментирует собеседник. — Что говорить, 
если процедура ратификации белорусской 
поправки идет уже 4 года. Мы выступали с 
предложением в прошлом году в Бонне 
упростить механизм принятия поправок к 
приложениям Киотского протокола. Если бы 
оно было одобрено, появилось бы больше 
шансов успеть с новым документом». 

Впрочем, кое-чего от предстоящей 
встречи в Канкуне все же ждут. Например, 
подписания документов, связанных с 
количественными обязательствами по 
сокращениям выбросов СО2. «Потому что 
все понимают, что взять на себя другие 
обязательства страны не могут, — поясняет 
Александр Гребеньков. – Беларусь, 
например, не может обещать, как страны 
Европейского союза, взять на себя 
обязательства по сокращению выбросов 
СО2 на 30—40 % по отношению к 1990 году. 
Где взять такие резервы до 2020 года? Я 
выступал на одной из сессий и отметил, что 
в мире есть опыт сокращений на 40—50 % 
за 8 лет, и это опыт стран с переходной 
экономикой, но за счет чего это стало 
возможным? За счет стагнации и падения 
экономики. Это возможно, лишь когда ВВП 
падает на 40 %. Евросоюз с нами 
согласился». 

Ожидается также, что удастся 
достигнуть определенности в части 
использования финансовых механизмов 
помощи развивающимся странам в 
адаптации, уменьшении воздействия на 
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климат, разработке национальных планов 
по сокращению выбросов. Напомню, речь 
идет о 30 миллиардах долларов в период с 
2010-го по 2012 год и до 2020-го еще 100 
миллиардов — из общих средств. Для этого 
создается собственный фонд конвенции, 
устанавливается механизм передачи 
технологий. 

Александр Гребеньков по поручению 
правительств ряда стран с переходной 
экономикой подготовил проект решения 
сторон в Канкуне в отношении роли этих 
государств в будущем соглашении. 
«Прежде всего, — рассказал он, — это 
констатация того факта, что страны с 
переходной экономикой на данном этапе 
развития еще не могут оказывать 
техническую помощь, помощь по передаче 
технологий, не говоря уже о финансовой 
поддержке. Более того, мы сами зачастую 
нуждаемся в повышении наших знаний, 
опыта в использовании низкоуглеродных 
технологий и передаче самих технологий от 
индустриально более развитых стран. Мы 
опосредованно просим финансовой 
поддержки, которая может прийти в страну 
в виде инвестиций в низкоуглеродные 
технологии, просим создать условия для 
ускорения этого процесса». 
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